

Javier Doz | Presidente de la Fundación 1º de Mayo

Primero de Mayo, renovación del sindicalismo, alternativas por los derechos, las libertades y la igualdad...

Se cumplen 125 años de la primera celebración del Primero de Mayo en España. Un año antes, el Congreso Obrero Socialista, celebrado en París, decidió fundar la 2ª Internacional y proclamar el 1º de Mayo como Día Internacional de los Trabajadores, en homenaje a los “mártires de Chicago”, los trabajadores muertos en la calle por la policía o ejecutados más tarde tras una farsa de juicio, por participar en la huelga general, iniciada el 1º de mayo de 1886, en defensa de la jornada de ocho horas. Sobre este aniversario nos hablan, en este número, Ramón Górriz, José Babiano y Mirela Morán.

Nunca han dejado de tener las jornadas del 1º de Mayo un carácter reivindicativo, excepto las celebradas para celebrar los “grandes avances” en el bienestar de los trabajadores por las dictaduras de diverso signo. Un fuerte carácter reivindicativo tiene para CC OO y UGT este 1º de Mayo. Del manifiesto conjunto surge un claro mensaje a los gobiernos y patronales españoles y europeos: con las políticas de austeridad no salimos de la crisis. Éstas sólo han producido paro, precariedad laboral, aumento de la pobreza y la desigualdad y un retroceso de las libertades y derechos fundamentales y de la calidad de nuestra democracia. Los ataques afectan a libertades tan básicas como las de reunión, manifestación y expresión (Ley de Seguridad Ciudadana); o al derecho de huelga, en este caso a través de una utilización masiva, desconocida hasta el estallido de la crisis, del artículo 315.3 del Código Penal, que ha producido 300 procesados con peticiones de hasta ocho años de cárcel, como la que penden sobre los miembros del Comité de empresa de AIRBUS de Getafe.

El Manifiesto contiene una propuesta reivindicativa de largo alcance, especialmente útil en este año electoral. Dentro de nuestras fronteras destacan las exigencias de derogar la reforma laboral,

restaurar la fortaleza de la negociación colectiva, subir los salarios y el salario mínimo (800 euros), establecer una prestación de ingresos mínimos a los desempleados (y promover una ILP para ello), una reforma fiscal integral que restaure la progresividad y la suficiencia, un conjunto de actuaciones necesarias para cambiar el modelo productivo, etc. En lo inmediato se anuncia el compromiso para

promover una campaña por el fortalecimiento de la negociación colectiva, el empleo de calidad y el aumento real de los salarios. En el plano europeo, destacaría la necesidad de volver a impulsar la campaña por el Plan de inversiones de la CES (2% del PIB anual, durante diez años para salir de la crisis y consolidar un desarrollo sostenible) frente a los muy insuficientes y todavía inconcretos contenidos del Plan Juncker, la urgencia de

una política integral sobre las migraciones, y la armonización fiscal en paralelo a un plan efectivo contra el fraude fiscal y los paraísos fiscales.

La génesis de la Gran Recesión y su gestión por parte de las élites políticas y económicas ha puesto de manifiesto con total claridad lo insostenible que resulta el modelo neoliberal de la globalización y de la construcción de la Unión Europea. La lucha sempiterna de los primeros de mayo por la libertad y la igualdad tiene, hoy más que nunca, como objetivo la construcción de un nuevo orden económico y político internacional mucho más justo y democrático

“Repensar el trabajo, renovar el sindicalismo” es el lema del tema del mes de este nº 70 de Estudios y Cultura. Bajo la coordinación de Fernando Rocha, publicamos artículos de Jorge Aragón, Alessandro Gentile, Francisco Trillo, Ramón Alós, Jordi Ribó, Begoña Marugán y Albert Recio. Son interesantes aportaciones, desde diversos enfo-



Un fuerte carácter reivindicativo tiene para CC OO y UGT este 1º de Mayo. Del manifiesto conjunto surge un claro mensaje a los gobiernos y patronales españoles y europeos: con las políticas de austeridad no salimos de la crisis.

ques, a una cuestión que está ocupando una atención creciente de numerosos sindicalistas y académicos dentro y fuera de nuestras fronteras. Desde luego lo está en CC OO, con diversas iniciativas y unas indicaciones muy claras, internas y públicas, realizadas por Ignacio Fernández Toxo en los últimos tiempos, y ya con algunas realizaciones concretas (medidas de transparencia, código ético, racionalización del funcionamiento organizativo, etc.).

La superposición de la gran crisis financiera y económica con los profundos cambios acaecidos a nivel mundial en el mundo del trabajo en las últimas décadas colocan al sindicalismo en un grave dilema, que algunos consideran existencial: o acomodarse al persistente declive o acometer profundos cambios en el modo de relacionarse con los trabajadores y las trabajadoras, en la organización y en la práctica sindicales.

Por una parte, hay que comprender bien el significado y las consecuencias para el trabajo, las relaciones sociales de producción y la actividad sindical de los cambios derivados de la globalización y la revolución de las tecnologías de la información y la comunicación, en un contexto de crisis ecológica, cambios demográfico y movimientos migratorios e incertidumbres geopolíticas. Comprender, para saber trabajar mejor en un contexto muy diferente del que surgió de la 2ª Guerra Mundial. Pero, por otro lado, hay que enfrentarse con toda la fuerza sindical y el máximo de alianzas sociales y políticas posibles al modelo neoliberal –económico y de reparto del poder político– del capitalismo, para construir un nuevo modelo económico y social basado en la primacía de la igualdad, la solidaridad y la democracia.

Esta denuncia del comportamiento de las élites políticas y económicas en la gestión de la crisis, y la aspiración a un nuevo modelo económico y social basado en la democracia, la igualdad y la justicia social, con la presentación de alternativas para alcanzarlo, son la sustancia de dos importantes actos que organiza la Fundación 1º de Mayo en los próximos días.

El 23 de abril (19 horas, en Lope de Vega 38, 2ª planta, sala las Trece Rosas), en colaboración con nuestra fundación hermana de la Unión de Ma-

drid, el Ateneo 1º de Mayo, personalidades y representantes de organizaciones de los campos de la justicia, la cultura, el deporte, la comunicación, la universidad, la defensa de los derechos humanos y el sindicalismo, expondrán sus opiniones en un acto que tiene como título “Por las libertades y los derechos. Frente al Autoritarismo”. También conoceremos el testimonio de algunas personas directamente afectadas por la regresión política autoritaria que vive España. El propósito del acto es poner de manifiesto cómo están siendo atacados, limitados o erosionados, derechos y libertades fundamentales, entre ellos el derecho de huelga y las libertades de expresión, información y manifestación.

En el acto se distribuirá un manifiesto cuyo fin es promover una amplia campaña social y política, de denuncia del autoritarismo y en defensa de las libertades y los derechos fundamentales, con dos objetivos concretos: la derogación del artículo 315.3 del Código Penal y de la Ley de Seguridad Ciudadana.

El 4 de abril (12 horas, salón de actos del CES, calle Huertas 73) se presentará el libro: “Una salida

progresista para la crisis. Otro modelo económico y social”. El libro es el fruto de un prolongado trabajo de colaboración de la Fundación 1º de Mayo con las fundaciones Alternativas y Largo Caballero. En el acto, además de los principales responsables de las fundaciones sindicales, hablarán Nicolás Sartorius (Alternativas), Ignacio Fernández Toxo, Cándido Méndez y los redactores del texto, los economistas Bruno Estrada y Santiago Díaz de Sarralde.

Este trabajo parte de una rigurosa crítica a las políticas de austeridad, reformas/recortes estructurales y devaluación interna impuestas por las autoridades europeas a toda la UE y, en particular, a nuestro país, y que tan nefastas consecuencias ha tenido en términos de empleo, pobreza, desigualdad y deterioro de la democracia. A partir de esta crítica, el libro plantea una alternativa, articulada entre España y Europa, para salir de la crisis con un crecimiento sostenible e inclusivo y con un cambio de modelo productivo del que forme parte el del modelo de distribución de la riqueza. ✓



“Una salida progresista para la crisis. Otro modelo económico y social”. El libro es el fruto de un prolongado trabajo de colaboración de la Fundación 1º de Mayo con las fundaciones Alternativas y Largo Caballero.